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官员不作为的深层原因

安徽省委书记张宝顺日前在省委中心组
理论学习会上说，现在有一种不好的现象，就
是为了几张选票，为了不出事、不担责，甘当
“太平官”，遇到矛盾绕着走，不愿得罪人，不
敢去碰硬。 从某种角度上说，这种不作为，对
事业造成的危害不比贪污腐败小， 是影响我
们工作和事业的一大顽症。 （

1

月
18

日《人民
日报》）

政府部门、官员不作为，该管的不管，让
很多制度规定和政策精神成了一纸空文，危
害当然不小。 但我认为，更值得研究的问题还
不是不作为的危害，而是为什么不作为？ 以至
于成为一种顽症？

张宝顺认为，官员不作为的原因，就是为
了几张选票，为了不出事、不担责，而甘当“太
平官”。 然而我们又不能不承认，不管是“为了
选票”，还是“不出事、不担责”，官员们的选择
未必不合情理———趋利避害， 乃是理性经济
人的本能。 原则上的说法，不能不说，但调子
拔得太高，也不一定都是实话。

现代社会中，政府官员为选票所累，不是
稀奇事。 在美国，之所以说总统往往都是“最
会说话的人”，即指当总统和想当总统的人都
是最会讨好选民的人。 为了几张选票，所以不
作为、不敢管事，是怕得罪投票的人，或讨好
投票的人，可官员不作为，该管的不管、该解

决的问题不给解决，难道就不得罪人？ 这里真
正的问题在于，权衡之下，决定得罪什么，不
得罪什么人。

为了几张选票而不作为的深层原因，其
实是决定地方官员职位的选票或考核权都握
在少数人手中，所以官员只讨好这些人。 而在
决定官员任免及监督的问题上， 民众缺少应
有的话语权、参与权，官员不必讨好他们，那
么涉及群众利益上的问题官员不作为， 则是
另一种合理。 解决的根本之道，唯有将权力置
于民众监督约束之下， 这要比讲大道理有用
得多。

（马涤明）

日前，重庆市江北区一小
区的业主们向有关部门反映
所购商品房周边噪音过大的
问题。 结果，市环保局推区环
保局， 区环保局推区建委，区
建委又推回区环保局，各个部
门都说“不归我管”。 现实中，

群众对这种相互推诿、踢皮球
的不良作风很反感。 这正是：

窗外轰鸣难入睡，

业主急把有司追。

你推我搡都不管，

办事无门好悲催。

范建平
/

图三宝
/

文

“租母过年”是个提醒
南通市民黄女士“求租一位母亲回

家过年”，条件符合者报销路费、给万元红
包。面对质疑，该女子称，此举不是炒作，而
是想借以表达对已逝母亲的怀念。

租个母亲回家过年？初听起来似是
炒作，不过，听完黄女士的解释，很多人
可能都会陷入沉思： 子欲养而亲不待，父
母在的时候往往不珍惜，等不在了才后悔，

为什么以前不能多陪一会儿、对双亲好
一点！ 从这个角度看，“租母过年”是个
善意提醒。 图
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刘庆传

春节高速免费不能再走“老路”

近日，交通运输部明确表示，

2013

年春节
期间将继续实行高速公路小客车免费通行
政策，并要求各地加强疏导，保障畅通。然
而，回首

2012

年“十一”国庆黄金周期间
全国高速公路的大拥堵，还让很多人心有
余悸。春节高速免费如何摆脱拥堵，关键在于
细节。

2012

年国庆黄金周的头两天， 虽然各地
开始执行免费通行政策， 但小汽车仍需取卡
通过收费站， 一度导致各地高速公路入口严
重拥堵。 在交通部门紧急出台小汽车无需取
卡即可通行的政策后，通行效率才得以提高。

与此同时， 交通参与者的信息不对称也
是高速拥堵的重要原因。公众没有得到及时、

准确的道路信息， 集中时间段出行和缺乏相
对合理的线路选择，直接加剧了拥堵。

除此之外，当时部分堵车“亲历者”认为，

高速公路管理部门节前准备不充分， 不少高
速公路在“黄金周”期间仍在进行养护，降低
了车辆通过效率； 很多驾驶员将长期在城市
开车养成的坏习惯带到了高速公路上， 随意
变道、长时间占用超车道行驶等，都是拥堵的
重要原因。

要防止春节期间免费高速拥堵，首先，高

速管理部门应继续采取之前的有效举措，比
如“入门不发卡、出口不收卡”的快速通行管
理模式。 同时，应做好各种预案，应对可能因
冰雪道路、大雾天气、交通事故等造成的大面
积堵车。

其次， 高速管理部门与各类媒体需紧密
配合，通过各种形式，及时、准确地将路况信
息传递给驾驶员，帮助其选择正确的路线，避
免因集中出行而导致的堵车。

最后， 出行者驾车过程中的细节也不
应忽视。每一位驾驶员都有义务遵守高速
公路行驶规章和道德，别“方便”了自己，

“耽误”了别人。 对于节日期间高速公路的违
章行为，交管部门不妨从严从重处罚，以硬杠
杠为所有出行者建立一个良好的出行氛围。

（新华社记者郭翔）

公款购物卡
春节将至， 购物卡成为备受青睐

的礼品。记者在广东、广西、福建、江苏
等地调查发现， 一些送卡者用公款购
卡，收卡者或直接消费，或转手套现，

一张购物卡辗转于商场、官场、卡贩子
之间，形成一条循环产业链。 这正是：

小小卡片奥妙多，

公门私宅任穿梭。

兜兜转转意思到，

节日腐败它是托。
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刹住变味年会 其实也救了领导的胃

每逢年关，按例是企业年会、机关单位宴
请的高峰期，是酒店一年最忙的季节，预订电
话被打爆，员工全员上班，以应对宴会高峰。

可是，今年冬季有点“冷”，广州、武汉、杭州等
地许多大酒店纷纷出现年会宴席“退订潮”。

中国是个人情社会，一年忙到头，除旧迎
新之际，企业搞搞年会，对内褒奖先进、鞭策
后进，对外感恩回馈、联络感情，无可厚非。哪
怕是行政机关、事业单位，开开总结会，品茗
话旧，展望未来，未为不可。只是，如今的许多
年会渐渐异化，慢慢变味，令公众反感。 一些
企业往往将年会弄成“攻关会”，高调邀请方
方面面的利益相关者与会“捧场”，好生侍候
着，吃喝之外，礼品、红包一样不缺，借答谢之名
行寻租之实；而一些行政机关、事业单位年终大摆
酒席，相互之间宴请、送礼，左手出右手入，则
几乎沦为侵吞公款、权力自肥的丑剧。

每到年末， 一些肥缺部门官员几乎到了

一日数宴、分身乏术之田地，每晚非得到夜半
三更、酒醉醺醺回不了家。 其实，对于许多不
喜应酬而疲于宴席的官员来说， 年关简直就
是一个难关。 无休无止的大吃大喝，不但“喝
坏党风喝坏了胃”，还在不知不觉间把许多干
部都“喝”了进去，酒喝多了，红包拿多了，离
犯罪也就不远了，“青蛙” 就是给慢慢升温的
水煮死的。 歪风之盛，以致每逢岁末，相关部
门都会“急急如律令”出台禁令，严禁以各种
名义年终突击花钱和滥发奖金、 严禁用公款
搞相互走访、送礼、宴请等拜年活动，成为一
道多年不变的“风景线”。

最近，中央高层身体力行，倡导新风，出
台了“八项规定”。 “要求别人做到的自己先要
做到，要求别人不做的自己坚决不做”，子帅
以正，孰敢不正？ “不安排宴请”不仅是人民群
众对党员干部的期望， 相信也是那些对宴请
风、吃喝风深恶痛绝的官员的愿望。 “一个人

做点好事并不难， 难的是一辈子做好事”，同
样道理，一个年头少搞公款年会、公务宴请并
不难，难的是从今以后都不再搞。

在情与法失衡的现实中， 一项打压人情
消费的规定能行多远？ 当年的“

N

菜一汤”规
定，最终不了了之，便是殷鉴。变味的年会、宴
请之风从此式微，还是“野火烧不尽，春风吹
又生”，尚难预料。为扼年会歪风，并防死灰复
燃，需要由近至远、由浅入深的多重治理。 细
化执行条款，并以法规形式确认，使得有路径
可依；引入外部监督，强化监督力量，帮助规
定实施；提升问责执行力，做到违规必究，在
法规面前，官官平等。 探得更远，尚需财务制
度的跟进。 这个制度体系应当包括财务预决
算制度， 行政机关要用哪些钱， 需要人大审
议；预算之后要决算，钱都用到哪里，必须有
一个交代。 卡住财源， 才能打中公款滥用的
“七寸”。 （练洪洋）

怎成天书

深圳市人大代表王富海说， 每年人大
的预算决算报告是“两本天书”。 我们大部
分人受过高等教育，不至于看不懂。之所以
看得迷迷糊糊，是故意的。 看懂是一回事，

怎么审到位又是一回事， 不相信你拿到两
本天书，能看出问题来。

@

唐汇友： 预决算报告拿到人大会议
上，要给代表审议的，搞成了太过生硬的天
书，代表们都看不懂，怎么审议，怎么监督
呢？ 甭管是不是故意的，既然存在，就得让
它发挥点作用。

惨遭秒杀

铁路春运迎来售票高峰，

12306

网站
上， 一些列车仅

20

秒， 所有车票即售
罄， “秒杀”进入白热化。 因春运火车票
一票难求，不少“抢票软件”随之走红，对
此，铁道部称希望不要盲目采用，将采取措
施应对。

@

信海光：之前靠关系，现在靠网络，

看似公平， 但一些网络公司和软件公司借
此机会开发抢票软件， 让本就难买的火车
票更加难买，其实造成了新的不公，尤其是
对作为春运主力的农民工兄弟们， 他们更
难买到票了。

头版检讨

16

日出版的湖南《邵阳日报》，在头版
刊登两份检讨书， 作者是邵阳市消防支队
支队长罗博贤和邵阳市疾控中心党委书记
姚湘武。 他们“深刻检讨”缺席市委经济工
作务虚会议，保证类似事件不再发生。邵阳
市委督查室主任周星巨称， 目的是为了抓
干部作风。

@

中青在线： 这体现的不是对民众的
敬畏，而是对上级威权的恐惧。 “党报上道
歉”这种惩罚方式于法无据，是对党报功能
的滥用。驯服“情绪化的大领导”比驯服“逃
会的小干部”更重要。

“不归我管”

牛牛牛


